

Zeitschrift: Schutz und Wehr : Zeitschrift der Gesamtverteidigung = revue pour les problèmes relatifs à la défense intégrale = rivista della difesa integrale

Herausgeber: Schweizerische Luftschutz-Offiziersgesellschaft; Schweizerische Gesellschaft der Offiziere des Territorialdienstes

Band: 34 (1968)

Heft: 11-12

Artikel: "Baulicher Zivilschutz"

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-364396>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Petite guerre deviendra grande...

Une enquête faite par David Wood, assistant de recherche à l'Institut d'études stratégiques de Londres, et intitulée «Les conflits au vingtième siècle», a fait l'objet d'un article publié dans les colonnes de la revue américaine «US News and World Report» dans un de ses récents numéros d'août. Elle nous a paru d'un intérêt certain pour nos lecteurs. Les résultats des travaux de M. Wood (nous verrons qu'ils sont frappants et quelque peu inquiétants) amènent à se poser une question: depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, le monde est-il entré dans une «ère de conflits» où la violence ne cesse de s'amplifier, rendant de plus en plus probable l'éventualité d'une catastrophe mondiale?

*

Sur les 128 conflits enregistrés dans le monde depuis 1898, 73 se sont produits depuis le début des hostilités de 39—45. La proportion des affrontements armés n'a cessé de s'accroître au cours de chacune des quatre dernières décennies.

Les régions sous-développées du globe constituent les principaux foyers de conflits. Ainsi, 95 des 128 affrontements armés cités plus haut ont pris racine en Asie, en Afrique ou au Moyen-Orient. Avec le temps, ces zones se font de plus en plus explosives. Pour l'auteur de l'enquête, cet accroissement des conflits armés est dû à quatre phénomènes:

1. «L'éclatement des empires coloniaux (ottoman, britannique, français ou nippon) et sa résultante, l'avènement de nouveaux Etats souvent limités géographiquement, pauvres et instables.»

Cet état de choses a engendré «des conflits entre Etats particulièrement dans les régions où des frontières avaient arbitrairement été fixées par le régime colonial ou encore là où une prise de conscience ethnique ou tribale se heurtait aux nouvelles forces nationales».

Tant d'armes disponibles...

2. Jamais dans l'histoire autant d'armes n'ont été disponibles. Dénormes quantités d'armes «conventionnelles» sont restées en mains privées après la Deuxième Guerre mondiale. Les Etats modernes inondent leurs alliés de vieux matériel. Certaines grandes

puissances, en vue de pousser les exportations, acceptent de livrer de l'armement à pratiquement n'importe quel pays, pourvu que l'acquéreur soit en mesure de régler la facture.

3. Les forces «gardiennes de la paix», telle l'Organisation des Nations Unies, ont largement fait preuve de leur inefficacité.

4. Une résurgence de la guerre de guérilla s'est produite, illustrée d'abord par le succès des Boers en 1899, puis adaptée par d'autres, notamment les communistes révolutionnaires.

Au rythme où vont les choses, le monde connaîtra-t-il l'explosion définitive vers la fin du siècle?

La réponse apportée par M. Wood à cette question n'est pas sans étonner certains lecteurs de ses études. M. Wood note que quatre «conflits majeurs» seulement ont éclaté depuis 1945 (l'Indochine, la guerre civile chinoise, la Corée et maintenant le Vietnam). Avant la Deuxième Guerre mondiale, les guerres étaient plus rares, mais elles se déroulaient sur une plus vaste échelle, duraient plus longtemps et causaient de plus grandes pertes en vies humaines.

Epuisante, la guerre moderne

Depuis 1945, estime M. David Wood, chaque fois que deux petites nations se sont fait la guerre, «les belligerants ont pu constater que par son intensité, une guerre moderne était épuisante à l'extrême». Comme exemples de conflits d'après-guerre de trop courte durée pour être qualifiés de «majeurs», M. Wood cite les guerres indo-pakistanaise et israélo-arabe.

Dans ses conclusions, il montre que si l'on considère l'ampleur des conflits qui se sont produits avant la Deuxième Guerre mondiale plutôt que leur fréquence, il ne semble pas qu'à notre époque il existe une plus grande prédisposition aux guerres que lors de la première moitié du siècle.

Certes, on peut constater que la violence est de nos jours un phénomène de plus en plus courant. Mais là n'est pas le problème qui préoccupe M. Wood.

En fait, quelle leçon tirer de tout cela? Pour M. Wood il faut insister sur les risques qu'il y a de voir éclater de nouveaux conflits à grande échelle et sur la nécessité de maintenir tout affrontement aussi localisé que possible.

(Md.)

«Baulicher Zivilschutz»

Die Dokumentationsstelle für Bautechnik hat im Rahmen der «Kurzberichte aus der Bauforschung» ein 5. Sonderheft «Baulicher Zivilschutz» herausgegeben. Es enthält Kurzberichte über folgende Forschungsaufgaben: Untersuchungen an Betonplatten bei ballistischer Belastung, Einfluss des geologischen Aufbaus auf das dynamische Verhalten eines Gesteinskörpers (Versuchsprogramm Ahrbrück) und Wärme- und feuchtigkeitstechnische Untersuchungen in Schutzzäumen. Ausserdem werden die neuen

«Bautechnischen Grundsätze für Hausschutzzäume des Grundschutzes und des verstärkten Schutzes sowie für Lieferung und Abnahme von Abschlüssen der Schutzzäume in der Fassung Juni 1967» des Bundesministeriums für Wohnungswesen und Städtebau ausführlich besprochen. In der gleichen Art sind bisher erschienen: Sonderheft 1: Baulicher Luftschutz, Oktober 1964; Sonderheft 2: Baulicher Luftschutz, Juli 1965; Sonderheft 3: Baulicher Zivilschutz, Dezember 1965; Sonderheft 4: Baulicher Zivilschutz, Oktober 1966. Bestellungen an den Buchhandel oder direkt an die Dokumentationsstelle für Bautechnik, 7 Stuttgart W, Silberburgstrasse 119 A.